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毛建国

近期，大量关于“塑料紫菜”
的视频在网上广泛传播，引起了消
费者的恐慌。在国新办 27 日举行
的新闻发布会上，国家食品药品监
督管理总局局长毕井泉表示，对于
近期在网上传播的“塑料紫菜”等
食品谣言，要按照国家相关法律法
规严厉打击 （2 月 28 日 《法制日
报》）。

面对谣言，我们很容易想到
“谣言止于智者”。拿近日网传一些
紫菜由塑料制成的谣言来说，并不
难识别。只要有一点常识，加一点
求证精神，很容易就能发现塑料薄
膜做紫菜不靠谱。但值得思考的
是，在一个并不缺少质疑的年代，
为什么面对食品谣言，公众很容易
失去求证精神呢？

说起食品谣言，很多人会禁不
住发笑。追忆那些曾经流行的食品
谣言，比如“纸馅包子”“打针西
瓜”“造假鸡蛋”……很多人曾经
中过枪。而这并不是过去时，就在
2月 20日至 2月 26日，食品安全谣

言就多次发生，比如“塑料袋制紫
菜”和“吃大盘鸡、泡椒凤爪感染
禽流感”等，均曾引发社会恐慌
情绪。这些食品谣言，给相关行
业和企业造成了巨大损失，不排
除 其 背 后 有 不 可 告 人 的 利 益 动
机。现在，一些微信公众号、微
博 的 运 营 者 ， 经 常 故 意 耸 人 听
闻，通过“标题党”等方法，有
意夸大新闻、生造新闻，这是需
要警惕和打击的。

食品谣言必须治理，消费者也
要保持一双慧眼，正如毕井泉提醒
的，“消费者增强判断意识，不要
盲目传播这类谣言”。但问题的关
键在于，消费者对于谣言的采信程
度，与整个市场生态有着密切关
系。可以这么讲，如果市场生态良
好，给消费者传递了足够信心，那
么见到一则流言，消费者就可能保
持警惕，做到慎传慎信；如果整个
市场不尽如人意，到处是漏洞，消
费者面对流言就可能失去警惕，甚
至有可能出于一种惯性思维，宁信
其有，不信其无。

事实上，当我们感慨食品谣言

很低级幼稚时，其实那些导致食品
安全事故的造假行为，又有多少技
术含量？今年 1 月 16 日，《新京
报》报道了在天津市静海区独流镇
的一些普通民宅里，每天生产着大
量假冒名牌调料，雀巢、太太乐、
王守义、家乐、海天、李锦记等市
场知名品牌均在其列。这些假冒劣
质调料，通过物流配送或送货上门
的方式，流向北京、上海、安徽、
江西、福建、山东、四川、黑龙
江、新疆等地。如果不是媒体报
道，谁会想到连调料也有人造假？
而且这个假货市场由来已久，就待
在监管部门的眼皮底下？

这些事实多少叫人气馁。不客
气地讲，当前食品市场正处于多事
之秋，隔三岔五就会有“大新闻”
浮出来，而这些“大块头”未必有
什么“大智慧”，很多造假手段十
分低级。看到了太多的不可能成为
可能，见识了太多的不正常成为正
常，整个市场早就草木皆兵，而消
费者也有了“没有做不到只有想不
到”的预期。这样的语境下，面对
一些食品谣言的发生，又怎么可能

让所有人心生警惕，保持正常的
“判断意识”呢？

市 场 失 序 ， 显 然 需 要 “ 治
者”——监管部门去努力。这也是
人们感慨的，食品谣言固然应该止
于智者，但更不能少“治者”。“止
于智者”，意味着消费者要提高辨
别能力，防止上当受骗；“止于治
者”，则需要监管部门提高监管水
平，既要及时打击谣言，也要改变
市场生态，促进市场环境向上向
善。如果“治者”不努力，让市场
上接二连三出现食品安全事故，消
费者只能风声鹤唳，看到一则流言
的产生，很可能失去质疑的动力和
求证的信心，给食品谣言的产生和
流传提供机会。

食品谣言止于智者
也止于“治者”

浦江潮

近日有北京市民反映，自
己的车辆因违章停车被交警拖
走，到停车场取车时，却被要
求缴纳 4300 元拖车费。对此，
当地交管部门回应，停车场收
取费用与他们无关，他们与停
车场没有合作关系 （2 月 27 日

《新京报》）。
虽然动辄数千元的拖车费堪

称“天价”，但这条新闻中的拖
车费与屡遭舆论诟病的“天价拖
车费”有着本质不同。媒体经常
曝光的“天价拖车费”，是在车
辆事故救援中由社会救援机构收
取的拖车费和停车费；而这里的
拖车费，则是交警在执法过程中
扣留、拖移、停放机动车所产生
的费用。

这两种拖车行为的区别在
于：前者是事故救援，后者是交
通执法；前者的实施主体是经营
性机构，后者的实施主体是执法
机关。按照法律规定，前者可以
收取拖车费、停车费，后者则
不应收取任何费用。车辆违停
被交警拖走，车主只需依法缴
纳违停罚款，此外无须向交管
部门或停车场缴纳费用。也就
是说，新闻中的拖车费问题不
在于“天价”，而在于原本就不
该 收 。 这 是 有 明 确 法 律 依 据
的。《道路交通安全法》 第九十
三条规定，机动车违停妨碍其他
车辆、行人通行的，除处 20 元
以上 200元以下罚款外，还可以
将该机动车拖走，但“公安机关
交通管理部门拖车不得向当事人

收取费用”。
事实上，不只是车辆违停，当

驾驶人有其他违法行为 （如无证驾
驶、超限超载），或者车辆发生交
通事故 （尤其是造成人员伤亡）
时，交警也可以扣留车辆将其拖
走，但都不应收取拖车费或停车
费。对此，《行政强制法》 第 26条
也有明确规定：“因查封、扣押发
生的保管费用由行政机关承担”，
即不得向当事人收取保管费用。依
据该上位法，一些下位法和部门规
章也有类似规定，如交通运输部

《超限运输车辆行驶公路管理规
定》 明确，“公路管理机构对依法
扣留或者停放接受调查处理的超限
车辆，不得收取停车保管费用”。

上述新闻中，交管部门称他们
并没有向车主收取拖车费，是停车
场收的，与他们无关。这种说法根
本站不住脚。同样根据《行政强制
法》，“对查封的场所、设施或者财
物，行政机关可以委托第三人保
管”，但“保管费用由行政机关承
担”。也就是说，交警可以将机动
车拖至社会停车场，但拖车费、停
车费仍由交管部门承担，无论交管
部门还是社会停车场，都不能向车
主收取相关费用。

法律规定得如此明确，《行政
强制法》 和新的 《道路交通安全
法》已经实施了好多年，然而，一
些地方的交管部门在扣留、拖移
机动车时，仍然向车主收取拖车
费、停车费，或者任由社会停车
场狮子大开口。这背后的原因，
究竟是这些交管部门不懂法，还
是 他 们 与 社 会 停 车 场 有 着 某 种

“合作关系”？

交警扣车
为何还在收拖车费？

史奉楚

最 高 人 民 法 院 28 日 公 布
《最高人民法院关于适用 〈中华
人民共和国婚姻法〉若干问题的
解释 （二） 的补充规定》，针对
司法实践中出现的涉及夫妻共同
债务的新问题和新情况，强调虚
假债务、非法债务不受法律保
护 （2月28日新华网）。

近年来，夫妻一方尤其是离
婚后的一方莫名其妙地“被负
债”，为另一方所欠债务甚至是
虚构债务承担偿还责任的事件不
断出现。因此，最高人民法院的
这一补充规定相当必要，理当在
实践中严格执行。

按照之前的规定，只要是婚
姻关系存续期间的借债，就视为
夫妻共同债务，离婚后，未在借
条上签字一方也应偿还。除非能
够证明债权人与债务人明确约定
为个人债务；或者夫妻财产约定
为 AA 制，且债权人对此知情。
这主要是为保护债权人利益，避
免夫妻为恶意逃避债务，合谋

“假离婚”，将财产分配给一方，
将债务归于另一方。

但其负面效应在于，夫妻一方
可能借债用于非法活动，或离婚时
伪造债务，侵犯另一方利益。如一
方大肆借债用于赌博、吸毒或者包
养情人，另一方也是受害者却还需
承担偿还责任。或者即将离婚者
为多侵占财产，与亲友串通，在
未收到现金或转账的情况下出具
借条，虚构债务。甚至在离婚后不
久出具借条，将借款日期落在婚姻
关系存续期间，让另一方背负不该

偿还的债务，等等。
各级人民法院理当严格执行最

高人民法院的补充规定，极力减少
夫妻一方“被负债”的尴尬。对夫
妻一方对外举债，但债权人起诉要
求夫妻共同偿还的案件，应该严格
审查，结合借贷金额、债权凭证、
款项交付、当事人经济能力等多种
因素，综合判断债务是否发生。
如，应要求举债方说明借款用途，
要是不能证明用于合法支出或者家
庭支出，则应由签字举债者承担债
务。要是能够查实借款用于赌博、
包养情人等违法或有损公序良俗的
行为，更不该要求夫妻另一方偿还。

任何法律都是在冲突的价值间
作出抉择与平衡，倾向保障一部分
人的利益，或许就牺牲了另一部分
人的利益。尤其涉及夫妻共同债务
认定，更是“清官难断家务事”，
一方借债另一方是否知情或是否用
于非法活动，只有当事人自己最清
楚，外人难以知晓。着重保护非举
债夫妻一方利益，很可能又不利于
债权人，如一方确实借债用于家庭
共同经营开支，却坚称用于赌博，
另一方再配合“演双簧”，就会损
害债权人正当利益。

其实，条件成熟时，不妨设立
夫妻大额债务共同签字制度。实践
中，金融机构均要求借款夫妻双方
共同签字确认。其他民间借贷，也
可要求 5万元以上债务由夫妻双方
签字确认，否则，债权人应证明该
借款用于夫妻共同开支或者另一方
知情，方可要求夫妻共同偿还。如
此，既可避免以“假离婚”来损害
债权人利益，又可减少“因婚负
债”尴尬。

以严格执行新规
减少夫妻一方“被负债”

据 2 月 27 日 《成都商报》
报道：近日，何先生一行 9人到
成都三圣乡的秀丽东方景区游
玩，在景区内的紫薇轩家宴馆吃
晚饭时，何先生一行点了 568元
的套餐，但服务员表示“标准不
够”，需点 898 元的套餐才行。
一番沟通后，何先生最终无奈地
点了一份价值668元的套餐。

景区吃饭有点烦，
点菜遭遇被推荐。
餐馆做主我埋单，
这店规矩不一般！

消费本该凭自愿，
凭啥夺我选择权？
旅游经济大蛋糕，
诚信经营方长远。

郑晓华 文 张书信 绘

新华社记者 郝亚琳

27 日，韩国乐天集团理事
会作出决定，同意就“萨德”反
导系统部署用地与韩国军方签署
协议。闯过了选址问题这一关，

“萨德”部署进程就完全掌控在
韩国军方手里，“萨德”落地节
奏将大大加快。毋庸置疑，这将
严重损害包括中国在内的本地区
有关国家战略安全利益。

如果说部署“萨德”是在中国
背后“捅刀子”，那乐天此次不计后
果的草率决定，无异于为虎作伥。
对于这样的乐天，中国不欢迎！

近年来，中韩关系保持良好
发展，为两国企业带来了无限商
机，乐天就是最为典型的受益者
之一。作为韩国排名前五的大企
业，乐天在华业务涵盖领域广、
收益大。乐天玛特超市、乐天免
税店、好丽友等品牌为中国消费
者所熟知。截至 2015 年底，乐
天集团旗下门店覆盖了中国 24
个省份。乐天免税店常年爆满，
甚至不得不大幅扩建以招徕更多
的中国游客，其总销售额的 70%
来自中国消费者。中国市场对于
乐天的重要性不言自明。

去年 7月美韩决定在韩国部
署“萨德”以来，中韩不仅政治
关系遇冷，经贸、人文等各领域

交往也受到了影响。可以预见的
是，随着“萨德”入韩成为定局，
两国间各领域顺利合作恐将受到更
严重冲击。作为直接卷入部署进程
的乐天，也难辞其咎，由此可能遭
受的损失，也是它自己种下的苦果。

可能有人认为乐天作为韩国企
业在涉及国家安全的问题上向政府
提供配合无可厚非。但是，维护本
国的安全利益不应以牺牲别国的安
全利益为代价。中方已提出愿同韩
方共同寻找兼顾双方关切的解决办
法，但韩方对此置若罔闻，反而一
门心思配合美方加快部署进程。试
问，有哪个国家的人民能容忍外国
企业在自己的国家挣得盆满钵满，
却干着有损本国国家利益的勾当？
乐天能够出于“国家安全”的考虑
同韩国军方换地，中国消费者也完
全可以出于“国家安全”的考虑对
这样的企业、这样的产品说不！

近几天，韩国民众和民间组织
分别在韩国国会以及乐天百货商场
门前举行示威，抗议部署“萨德”，
要求乐天拒绝提供部署用地，甚至
把此举作为判断乐天是否为真正国
民企业的标准。可见，乐天此举不
仅伤害中国民众的感情，在韩国国
内也是不得人心。从长远看，它损
失的恐怕不仅仅是账面上的营业
额，更是企业的人脉、名声和形象。

在商言商，企业的任务是经
营，目的是盈利。既想在国内政治
上得分，又想在商业上获利，世界
上没有这等一举两得的好事。乐天
自己既然无法想清楚这样简单的问
题，就让中国的老百姓来给出答案。

（新华社北京2月27日电）

中国不欢迎这样的“乐天”

据 2 月 28 日 《北京晨报》
报道：近日，湖北省孝感市第一
人 民 医 院 90 后 年 轻 医 生 朱 传
敏，早上上班后连续做了 4台手
术，当最后一台手术结束走下手
术台时，已是第二天凌晨 3 点。
既疲惫又饥饿的他，来不及换下
手术服，便倒在地板上睡着了。

本期主持：杨继学

据2月28日央广网报道：
按照北京市的要求，办理居住
登记卡，只要提供在北京的固
定住所证明，出示身份证件，
并提供近期的照片，就可以办
理。但北京丰台的洋桥派出所
要求，办理居住卡必须先购买
指定品牌的摄像头。

点评：居住卡跟摄像头有什么关系？为什么要指定品牌？擅设
前置条件，在公众身上揩油，洋桥派出所的“土规矩”太过赤裸
裸，更与简政放权背道而驰，让人不得不怀疑背后有猫腻。

@放坡耳：捆绑销售，这样也可以？胆子太大了。
@快发货的：“指定的品牌”花了多少公关费？

据2月28日《河南商报》报
道：“儿子车内载客谈笑，七旬
老母坐后备厢被风吹。”2 月 27
日，网上被这样一张图片刷屏。
网民纷纷谴责车主刘先生的行
为。尽管刘先生辩解母亲是自愿
的，母亲也说儿子冤，但难以平
息网友的愤怒。

点评：汽车后备厢只能载物不能载人，是常识也是法律规定。
一个人如何对待父母，很多情况下是私事，车主之所以引发“众
怒”，不仅因其举动让人觉得“不孝”，更涉嫌违法。在铁的事实面
前，他应该做的是反思而不是辩解。

@该留的留：分几次接送不就成了？又不抢时间。
@芙兰朵：这个时候还分辩，说明他自己根本没有意识到不对。

据2月28日《重庆晨报》
报道：“学生入校严禁携带、
使用手机和电脑，若发现一律
没收销毁。”因为小孩把一台
价值 2298 元的平板电脑带到
学校玩耍被老师没收，这学期
开学时，綦江的徐先生专程找
到学校想要回，但没想到，电
脑真被学校销毁了。

点评：为了方便管理，学校制定自己的规矩，只要不违背法
律，就是可以理解并应得到支持的。但凡事有度，过犹不及。就如
这家学校，禁用手机、电脑并无不妥，但收缴之后予以销毁，就涉
嫌侵权了——手机、电脑毕竟是学生的私有财产。

@汗流浃肤：手机电脑是小孩最重要的财产了，孩子肯定不干。
@购房款：不能“为了孩子好”就为所欲为。

点评：朱医生的敬业精神无疑值得点赞，但我们更应反思，连着
做这么长时间手术，医院的安排是不是有问题？如果朱医生实在扛不
住、累倒了，会不会耽误手术甚至危及病人生命？一家好的医院，应让
医生“以逸待病”，而不是“超负荷运转”，这才是真的对病人负责。

@高梁地里大麦熟：最后一个手术病人要知道这件事，会吓
出一身冷汗。

@欧体：这家医院应该招人了。


